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По утрам периодически ем 
кашу из тарелки с незатей-
ливым рисунком на лицевой 
стороне и надписью на тыль-
ной: с. 1, 44 к. Made in USSR. 
То есть сделанной в СССР 
по первому сорту и с кон-
кретной ценой. Летом при 
столярных работах нередко 
использую удобный стальной 
рубанок, на котором стоит 
рельефно-выпуклая цена в 
2 р. 70 коп., сделанная еще 
в опоке при отливке заго-
товки будущего инструмента. 
Даты выпуска ни на тарелке, 
ни на рубанке нет. Да она и 
не так важна, потому что и в 
1961-м году, и в 1971-м, и 
еще десять, пятнадцать 
лет спустя стоимость 
большинства выпу-
скавшихся в совет-
ское время товаров 
и предоставляемых 
услуг не изменялась. 
Денежное обращение и 
ценообразование были ста-
бильными, советский народ 
мог уверенно планировать 
нужные ему приобретения.

В современной России, 
формально объявившей себя 
правопреемницей Советского 
Союза, те времена «былью 
поросли». Теперь процветает 
иная стабильность: перио-
дическое в течение вот уже 
более тридцати лет обесцени-
вание рубля и перманентный 
рост цен на всё и вся. Доста-
точно сказать, что если пре-
жде, лет 35–40 назад, люди 
оброненную копейку не лени-
лись поднять, потому что на 
нее можно было купить коро-
бок спичек, то сейчас и за 
рублевой монеткой редко кто 
наклонится, ибо на современ-
ный рубль ничего нигде не 
дадут и не продадут. Кстати, 
моя любимая небольшая фар-
форовая тарелочка с рисун-
ком сейчас продается за 200–
250 рублей, а стальной руба-
нок, как у меня, с шириной 
лезвия в 30 мм – от 1,5 тысяч 
и выше (в зависимости от 
запроса продавца – вся тор-
говля у нас, как известно, 
отдана в руки «частников», 
которые по своему усмотре-
нию и устанавливают цены на 
реализуемые товары).

Причин такой откровенной 
слабости рубля много, даже 
очень много. И, пожалуй, 
одной из самых существенных 
и показательных, по мнению 
многих опытных экономи-
стов, является то, что в Рос-
сийской Федерации нет сво-
его Государственного Банка. 
Старшее поколение ныне 
здравствующих российских 
граждан, наверное, помнит, 
что на советских денежных 
купюрах от 10 рублей и выше 
было написано: «Билет Госу-
дарственного Банка СССР». 
Ныне на всех имеющихся в 
обращении бумажных дензна-
ках значится: «Билет Банка 
России». Это существенная, 
прямо скажем, принципиаль-
ная разница.

Но если конкретнее, 
суть дела не только в над-
писи. Государственный Банк 
СССР был основой финан-
совой системы Страны Сове-
тов, действовал под руковод-
ством ее Верховного Совета и 
Совета Министров. Он через 
свои отраслевые и террито-
риальные структуры обеспе-
чивал внешнеэкономическую 
деятельность, создавал необ-
ходимые условия для устойчи-
вого финансирования союз-
ных республик, всего огром-
ного комплекса народного 
хозяйства Советского Союза, 
используя как безналичные 
расчеты, так и монетарное 
обращение.

ЦБ РФ по нынешней Кон-
ституции – независим от госу-
дарственных органов власти. 
Как от законодательных – 
Федерального собрания, так 
и от исполнительных – пре-
жде всего от российского пра-
вительства. Злые языки гово-
рят, что Центральный Банк, 
его руководство использует 
методички и рекомендации 
неких мировых финансовых 
центров. В России он лишь 
чеканит и печатает россий-
ские денежные знаки. Но эти 
деньги Российскому государ-
ству, федеральной казне не 
принадлежат! ЦБ может хра-
нить (и хранит) на своих сче-
тах валютные и рублевые 
ресурсы, создаваемые нашей 
экономикой. И только! Непо-
средственно государственные 
органы и институты, а также 
бизнесструктуры он финан-
сами не обеспечивает. Банк 

России действует через много-
численных посредников: кре-
дитует коммерческие банки 
под т.н. «ключевую ставку», 
получая от них соответству-
ющие проценты, которые за 
вычетом налогов использует 
опять же по своему усмотре-
нию.

А коммерческие банки, 
коих (больших и малых, с 
государственным участием и 
без) не одна сотня, ничего (!) 
не создавая, получают бас-
нословную прибыль. Даже 
не учитывая проводимых 
ими спекуляций на валютном 

рынке, они наживаются на 
выдаче кредитов промышлен-
ным, сельскохозяйственным 
предприятиям, транспортным 
компаниям, владельцам тор-
говых сетей, индивидуальным 
предпринимателям, а также 
частным лицам. Так, «заняв» 
у ЦБ РФ условный миллиард 
рублей под ключевую ставку 
в 10 процентов годовых, тот 
или иной коммерческий банк 
выдает решившему восполь-
зоваться его услугами юриди-
ческому лицу или частному 
клиенту кредит уже, минимум, 
под 15 процентов. То есть обе-
спечивает себе «навар» при 
простом арифметическом 
подсчете в 50 млн рублей. 
Реально расчеты в таких кре-
дитных организациях гораздо 
сложнее, и «сливок» они полу-
чают много больше.

Вот пример из личной прак-
тики. Весной 2018 года мне 
понадобилось в неотложном 
порядке взять кредит налич-
ными в сумме 100 тысяч 
рублей сроком на год.

В «Сбербанке», на счет в 
котором перечисляется моя 
пенсия и прочие выплаты, и 
через который я провожу все 
свои расходные операции, 
отказали по «возрастному 
цензу»: на момент обращения 
мне шел семидесятый год, а по 
действующим правилам этого 
богатейшего банка возвратить 
кредит нужно до достижения 
70-летия. Такая вот неглас-
ная дискриминация! А вдруг 
клиент уйдет в мир иной до 
исполнения кредитного дого-
вора? Это какой невоспол-
нимый ущерб будет нанесен 
банку!.. В ПАО «СБ», значи-
тельная часть акций которого 
принадлежит иностранцам, 
не хотели и не будут риско-
вать.

В другом известном на всю 
страну коммерческом учреж-
дении – «Совкомбанке» – 
порядки оказались более 
лояльными к старшим поколе-
ниям. В одном из его мини-фи-
лиалов, расположенном на 
площади Мира в городе Жигу-
лёвске, за спиной у молодой 
женщины-оператора висел 
большой плакат с портретом 
актера Константина Хабен-
ского (он тогда представлял 
«лицо» этого банка, потом его 
сменил нынешний народный 
артист России Сергей Безру-
ков), рекламировавший кре-
дит под 11,9 процента. Каза-
лось бы, отдать двенадцать 
тысяч за использование в 
течение года ста тысяч кре-
дитных рублей – достаточно 
приемлемые условия. 

Уточняю у любезной 
барышни:

– А могу ли, получив сейчас 
запрашиваемую сумму, воз-
вратить 112 тысяч через год?

– Нет! Требуется обяза-
тельно погашать кредит еже-
месячно расчетными долями.

– И сколько же должен буду 
отдать в течение года, сложив 
все двенадцать долей?

Оператор посчитала на 
калькуляторе и сообщила:

– Сто пятьдесят тысяч…
То есть в итоге получалось 

не рекламируемые 11,9, а 
реальные 50 процентов! Вот 
она – иная арифметика! Вот 
они – подлинные кредитные 
условия конкретного коммер-
ческого банка. И это при том, 
что в момент моего обраще-
ния в тот банк ставка рефи-
нансирования ЦБ РФ состав-
ляла 7,5 процента. 

Отказался в тот раз от услуг 
этого кредитного учрежде-
ния, счел их невыгодными. Не 
стал обращаться и в другие, 

будучи убежденным, что они 
используют те же технологии 
по обиранию клиентов. Пом-
нил, как взяв в декабре 2013 
года в банке «Хоумкредит» 
50 тысяч, вынужден был вер-
нуть в течение шести месяцев 
более 76 тысяч рублей. Чтобы 
в очередной раз не надевать 
себе на шею подобный финан-
совый «хомут», занял нужную 
сумму без обязательных про-
центов «сверху» у бывшего 
сослуживца, работавшего вах-
товым методом «на северах», 
и получавшего «длинный» 
рубль.

Но десятки миллионов 
наших граждан, нуждаю-

щихся в кредитах, не 
имеют возможности 
найти альтернатив-
ные источники зай-
мов и идут в нату-
ральную кабалу к 

банкирам-ростовщи-
кам. Особенно в тяже-

лом положении находятся 
пожелавшие иметь собствен-
ное жилье и приобретающие 
его через ипотеку. На 10–15–
20 лет (нередко и дольше) они 
попадают в полную зависи-
мость не только к кредитую-
щим банкам, но и в фактиче-
ское рабство к своим работо-
дателям. Нужно ведь ежеме-
сячно (!) отдавать «хозяевам 
денег» немалые суммы, дабы 
не лишиться желанной 
«крыши над головой». А 
чтобы не остаться без посто-
янного заработка, вынуждены 
соглашаться на любые, порой 
даже самые невыгодные усло-
вия, которые тот самый «рабо-
тодатель» ставит наемному 
работнику, зная о его финан-
совой нужде и используя ее 
для эксплуатации в своих 
интересах.

Чем не крепостное право? 
Только не на феодальной 
основе, как в давние царские 
времена, когда бедному кре-
стьянину некуда было деться 
от хозяина-помещика, а с 
капиталистическими особен-
ностями современной банков-
ской системы России. Никто 
ведь в наше время насильно 
не заставляет брать кредит 
или «лезть» в ипотеку?! Каж-
дый добровольно выбирает: 
«быть или не быть».

Жажда наживы новояв-
ленных обирателей клиен-
тов буквально «зашкали-
вает». Не зря известные бан-
киры хвалятся на всю страну 
выручкой более чем в трил-
лион рублей. Андрей Костин 
докладывает о доходах сво-
его банка в сотни миллиар-
дов рублей. И это только два 
банка из первой «крупной» 
десятки!.. Есть также вторая, 
третья и другие десятки – чуть 
«помельче», но, как и «веду-
щие», тоже завлекают через 
назойливую рекламу в свои 
«сети» клиентов и регулярно 
собирают с них солидный 
«оброк». А еще выросшие 
как грибы после дождя, лега-
лизованные при поддержке 
того же ЦБ, бесчисленные 
«цивилизованные вампиры» 
– микрофинансовые органи-
зации, чьи аппетиты вообще 
беспредельные. Куда тут ста-
рухе-процентщице из извест-
ного романа классика русской 
литературы Ф.М. Достоев-
ского «Преступление и нака-
зание»!

И вот нет на нынешних 
респектабельных ростов-
щиков, а также их младших 
братьев-рэкетиров из МФО 
своих «раскольниковых». 
Нет, и в ближайшей перспек-
тиве не будет. Потому что они 
действуют по закону, они – 
под защитой закона! Потому 
что в России нет своего госу-
дарственного банка, и част-
ный банковский сектор давно 
уже «правит бал». А то, что 
десятки миллионов граждан 
и представителей предпри-
нимательского сообщества 
нашей страны попали в без-
вылазную финансовую кабалу 
– это, видимо, побочные 
издержки на тернистом пути 
в капиталистическое «светлое 
завтра».

Впрочем, никто нам это 
самое счастливое «завтра» не 
обещал и не обещает. Зачем, 
когда есть богатое «насто-
ящее» у олигархического 
клана российских банкиров – 
этих «благодетелей» народа, 
жирующих на результатах его 
труда, этих «ростовщиков в 
законе»…

Виктор АБРАМОВ,
ветеран военной службы, 

ветеран труда РФ
г. Самара

Передовая читателя

«Ростовщики 
в законе»

Взгляд  
не постороннего

Букеты цветов от бойцов СВО

В этом году женский день выдался 
по-настоящему особенным для тысяч 
женщин и их мужчин, которые дол-
гое время находились на передовой. 
Командование дало краткосрочные 
отпуска отдельным военнослужащим, и 
те смогли наконец-то оказаться у себя 
дома, поздравить там своих матерей, 
жен, подруг, сестер, дочерей. Некото-
рые из женщин сами приехали в пригра-
ничные регионы, чтобы, не теряя вре-
мени, поскорее увидеться с близкими 
и родными людьми. Долгая разлука не 
позволяла им сдерживать своих слез. 
Сердца переполняли безграничное сча-
стье и радость от долгожданной встречи. 
Именно таким запомнился им этот день 
– 8 марта 2024 года.

Этот по-особенному праздничный 
день запомнился и многим другим жен-
щинам, которые неожиданно для себя 
получили на улице цветы от совершенно 
незнакомых им мужчин. Цветы эти вру-
чали им практически по всей стране 
наши военнослужащие. Так, в Петер-
бурге десятки молодых парней в военной 
форме буквально очаровали представи-
тельниц прекрасного пола своей веж-
ливостью и армейской выправкой. Они 
дарили женщинам тюльпаны в знак при-
знания того, что именно женщина явля-
ется продолжательницей рода человече-
ского и вдохновляет мужчин на новые 
подвиги во имя защиты Отечества.

Преклоняясь перед небесной красо-
той своих любимых и их душевной стой-
костью, записывали свои видеопослания 
с передовой российские солдаты и офи-
церы. В Саратовской области жены воен-
нослужащих провели акцию, чтобы под-
держать своих мужей, вселить в их сердца 

и души надежду на скорую встречу – 
после Победы. Дай Бог, чтобы это случи-
лось поскорее! И пусть женский праздник 
никогда не прекращается. Пусть побыстрее 
русские солдаты вернутся домой – Геро-
ями и Победителями! Их там очень сильно 
ждут – их дорогие и любимые женщины!

Новая жизнь после 8 марта

В московском метро 
запустили новое  
поколение поездов 
«Москва-2024»

На Замоскворецкой линии 
московского метрополитена 
запустили движение нового поко-
ления поездов «Москва-2024». 
Столица является лидером по 
обновлению подвижного состава 
в пассажирском транспорте. С 
2010 года средний возраст поез-
дов московского метрополитена 
уменьшился в два раза – с 24 лет 
до 12.

Ряд регионов обогнал 
Москву по росту цен  
на вторичное жилье

Лидером рейтинга оказался 
Краснодар. Один квадратный 
метр вторичного жилья там 
подорожал на 5,4%. Второе 
место занял Омск, где вторичка 
стала дороже на 4,1%. Замыкает 
тройку лидеров Красноярск с 
подорожанием на 3%. Четвертое 
место по этому показателю занял 
Нижний Новгород (плюс 2,5%), 
а пятое поделили между собой 
Самара и Челябинск (плюс 2%).

В Ленобласти мужчина 
убил родителей,  
поджег дом  
и совершил суицид

Трагедия произошла 10 марта 
в поселке Красносельское 
Выборгского района. По пред-
варительным данным, 46-лет-
ний гражданин расправился 
со своими пожилыми родите-
лями и поджег газовый бал-
лон, после этого он совершил 
самоубийство. Местом траге-
дии стал незаконно построенный 
дом. Ранее суд вынес решение о 
выселении живущей в нем семьи, 
которое приставам предстояло 
исполнить 11 марта.

В отношении жителя 
Хабаровского края  
возбудили дело  
о госизмене

Сотрудники ФСБ возбудили 
уголовное дело о госизмене в 
отношении 39-летнего жителя 
Хабаровского края, склонявшего 
российских военнослужащих 
к участию в боевых действиях 
в составе одной из украинских 
террористических организаций 
на стороне ВСУ. Подозреваемый 
задержан. Проводятся опера-
тивно-розыскные мероприятия и 
следственные действия.

Минтруд подготовил 
законопроект  
об организованном 
найме мигрантов

Мигрантам придется поки-
нуть Россию, если они отка-
жутся работать на предприятии, 
на которое их пригласили. Соот-
ветствующий законопроект под-
готовил Минтруд. В документе 
говорится, что мигранты, не 
получившие специальный доку-
мент и работающие не по про-
фессии, должны будут покинуть 
Россию в течение 15 дней. В 
ведомстве считают, что принятие 
законопроекта увеличит заинте-
ресованность работодателей в 
организованном найме рабочей 
силы и исключит случаи, когда 
иностранные работники отказы-
ваются работать на пригласив-
шем их предприятии.

Следующие длинные 
выходные ждут  
россиян больше  
чем через месяц

Согласно утвержденному пра-
вительством списку празднич-
ных дней, следующие длинные 
выходные ждут россиян более 
чем через месяц. Эти выход-
ные будут идти четыре дня – с 28 
апреля по 1 мая. Обычный суб-
ботний выходной с 27 апреля 
перенесли на 29 апреля, а со 2 
ноября – на 30 апреля, поэтому 
майские праздники в этом году 
продлятся четыре дня. С 11 по 17 
марта в России отмечают Масле-
ницу. Православная Пасха в этом 
году намечена на 5 мая.

2024 Социальная
хроника

Уважаемые товарищи!  
Дорогие друзья!

Общероссийское голосова-
ние впервые пройдет в условиях 
войны, развязанной против нас 
натовцами. Запад решил, что 
наступил шанс покончить с Рос-
сией. Он мстит народу, который 
не удалось ни запугать, ни подку-
пить посулами. Мы все продол-
жаем чтить подвиги своих пред-
ков. Защитники Родины доблестно 
сажаются с вооруженным врагом. 
Запас прочности великой совет-
ской экономики позволил нам 
устоять. Страна получила надежду 
на новое возрождение. 

Президентские выборы – осо-
бое событие. У каждого есть 
возможность показать бюлле-
тенем, за какой путь для России 
он выступает. А Россия – это мы. 
И речь идет о судьбе каждого 
из нас. Когда вопрос стоит так, 
опасно считать, что от нашего 
голоса ничего не зависит. 

Да, власть окружила себя часто-
колом административного и 
информационного давления, трех-
дневного и электронного голосо-
вания. Однако эта стена непри-
ступна только на первый взгляд. 
Народная мудрость не зря гласит: 
«Доброе братство дороже богат-
ства». История доказала: сплотив-
шись, народ творит чудеса. 

Не раз наша Отчизна была на 
краю пропасти. Супостат извне 
и изменник внутри рвали ее на 
части. Но Россия восставала из 
пепла и возрождалась. И спасали 
ее не отдельные герои, а досто-
инство и мужество всего народа. 
Это наши предки гнали Мамая 
с Куликова поля. Это они шли с 
Мининым и Пожарским осво-
бождать Москву от поляков и 
боярского предательства. Это их 
дубина колотила «непобедимую» 
наполеоновскую армию. Это тру-
довой люд свершил социали-
стическую революцию и защи-

тил Родину от алчных интервен-
тов и белогвардейской измены. 
Под руководством коммуни-
стов советский народ раздавил и 
фашистскую гадину.

На трудовых массах держится 
Россия и сегодня. Даже самое 
злое предательство «лихих девя-
ностых» не смогло сломить наш 
народ. Он одержал великую 
моральную победу над вселенской 
ложью и изменой. Распрямляя 
плечи, он показал всем, что жив и 
готов вести за собой «униженных 
и оскорбленных» на штурм опло-
тов несправедливости.

Дел предстоит много. Во вла-
сти еще полно тех, кто мешает 
возрождению Родины и тайно 
вздыхает о курортах Куршавеля. 
Множество проблем требуют 
срочного решения. КПРФ всегда 
заявляла о них честно и вдум-
чиво. Мы вскрывали порочность 
либерального курса, настаивали 
на полной смене подходов к раз-
витию экономики и общества. 

Мы требовали и требуем под-
держать науку и внедрять новые 
технологии. Ратуем за учителей 
и врачей, пенсионеров и много-
детные семьи. Заботимся о под-
растающем поколении. Помо-
гаем Донбассу. Поддерживаем 
Армию и Флот. Боремся с фаль-
сификациями истории. Стоим на 
страже нашей великой духовно-
сти и культуры.

Власть уже заимствует идеи и 
подходы КПРФ, но делает это 
робко и бессистемно. Важные 
перемены явно запаздывают.

Власть все меньше рискует 
защищать гнилое ельцинское 
наследие. Однако огрызки той 
эпохи еще мешают движению 
вперед. Партия либерального 
реванша надеется торпедировать 
давно вызревший левый поворот. 

Для нас неприемлемо, когда 
бедные продолжают беднеть, 
богатые богатеть, а страна выми-
рать. Когда деньги выкачивают 

из России. Когда «пятая колонна» 
продолжает плести свою паутину. 
Когда Ельцин-центр все чадит, а 
памятники предателю Краснову 
поганят российскую землю.

Каждый должен знать: полу-
мерами не отделаться. Чтобы 
выстоять в войне с Западом и 
побеждать, нужно полное оздо-
ровление страны. Необходимы 
перемены на крепком фунда-
менте. Его создает Программа 
Победы КПРФ, программа 
Николая Харитонова.

Игнорировать необходимость 
левого поворота уже крайне 
опасно. И потому выборы прези-
дента – не простая отметка в бюл-
летене. Это возможность сказать 
«Да» лучшему и справедливому 
будущему.

Николай Харитонов никогда 
не боялся говорить о проблемах, 
предлагал ключ к их решению. А 
чтобы Россия преодолела любые 
угрозы, нужно напряженно, умно 
и честно трудиться. 

Николай Михайлович – это 
цельная фигура труженика, 
борца, патриота. Она выкована 
созидательным духом советской 
эпохи. Представитель после-
военного поколения, он верен 
подвигу отцов-победителей 
фашизма. Уроженец сибирского 
села, он прошел все ступени тру-
довой лестницы, работал не за 
страх, а за совесть. 

В тяжелые годы Николай Хари-
тонов стал голосом крестьян 
и рабочих – тех, кого ограбила 
антисоветская контрреволюция. 
Люди труда потеряли тогда мно-
гое, но сохранили честь и самые 
светлые идеалы. Это их совесть 
и принципы создают основу для 
возрождения Родины. 

Николай Михайлович никогда 
не «прилипал к креслу», оста-
вался человеком из народа. С 
трибуны Госдумы и на встречах с 
людьми он говорит правду, несет 
слово КПРФ, предлагает реше-

ние. Сегодня он вновь на острие 
борьбы. Вместе с народно-патри-
отическими силами наш канди-
дат предлагает вернуть богатства 
страны народу, обеспечить про-
рыв в экономике, добиться спра-
ведливости.

Время доказало: коммунисты 
были правы. Капитализм – бан-
крот. От него пахнет войной и 
фашизмом. Будущее – за социа-
лизмом. 

Только решив стратегические 
задачи, можно уверенно дви-
гаться вперед. В их числе: 

– принципиальная смена 
курса; 

– национализация стратегиче-
ских отраслей; 

– долгосрочное социально-эко-
номическое планирование;

– решительный рост вложений 
в высокие технологии, науку и 
образование; 

– прекращение вывода капи-
тала за рубеж; 

– всесторонняя поддержка 
народных и коллективных пред-
приятий; 

– усиление социальной защиты 
молодых семей, пенсионеров, 
«детей войны»;

– повышение качества жизни в 
стране.

Дорогие сограждане! Про-
грамма Харитонова и КПРФ 
– это программа созидания и 
развития, мира и справедливо-
сти! Чем больше людей поддер-
жит нас, тем скорее мы изменим 
жизнь к лучшему.

Призываю вас отдать свой 
голос за труженика, патриота, 
борца, коммуниста. 

Поиграли в капитализм, и хва-
тит! 

Голос на Харитонова – это 
голос за Россию, за будущее, за 
социализм!

Социализм – победит!

Геннадий ЗЮГАНОВ, 
Председатель ЦК КПРФ

Голос за Харитонова –  
голос за Россию!

Обращение к гражданам страны
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Сразу две круглые даты выпали на март 
этого года. 5 лет назад, 1 марта 2019 года, 
не стало Жореса Ивановича Алфёрова, 
коммуниста, советского и российского уче-
ного, лауреата Нобелевской премии по 
физике. Девятого же марта 90 лет могло 
исполниться первому космонавту Земли 
Юрию Алексеевичу Гагарину. Когда мы 
говорим о людях такой величины, непозво-
лительно, да и просто невозможно, обой-
тись парой реплик. Это стало одной из тех 
причин, по которым коммунисты города 
трех революций с разницей в неделю орга-
низовали две научно-практические конфе-
ренции: одну – посвященную Юрию Алек-
сеевичу, другую – Жоресу Ивановичу. 
Остановимся подробнее на каждом меро-
приятии.

9 марта в самом сердце города на Неве, 
в Петропавловской крепости, состоялась 
научно-практическая конференция, при-
уроченная к 90-летию со дня рождения 
Юрия Алексеевича Гагарина. Ее организа-
торами выступили региональные отделе-
ния КПРФ и Ленинского комсомола. Место 
проведения конференции было выбрано 
не случайно. Некогда здесь размещался 
II отдел Газодинамической лаборатории – 
первой отечественной опытно-конструк-
торской организации, занимавшейся раз-
работкой ракетных двигателей. И вот уже 
более полувека в этом здании располага-
ется Музей космонавтики и ракетной тех-
ники имени В.П. Глушко.

С приветственными словами к слуша-
телям обратились Владислав Мотелье-
вич Борухович, директор Музея им. В.П. 
Глушко, Роман Игоревич Кононенко, пер-
вый секретарь Санкт-Петербургского 
городского комитета КПРФ и руководи-
тель фракции Компартии в городском Зак-
собрании, Олег Петрович Мухин, первый 
вице-президент Федерации космонавтики 
России, Виктор Валентинович Беляков, 
председатель Санкт-Петербургского отде-
ления «Детей войны» и руководитель при-
емной депутата Госдумы Светланы Евге-
ньевны Савицкой. От имени Ленинского 
комсомола собравшихся поприветствовал 
первый секретарь СПб ГК ЛКСМ РФ Егор 
Михайлов.

Конференцию продолжили тематиче-
ские доклады. Член-корреспондент Рос-
сийской академии космонавтики Валерий 
Николаевич Куприянов поведал слушате-
лям о фактах из биографии Юрия Алек-
сеевича. Фактах малоизвестных, но очень 
важных для восприятия фигуры Гагарина: 
детство, выпавшее на годы Великой Оте-
чественной войны, юношество и взрослая 
жизнь, наполненные усердным трудом, 
ответственным подходом к любому вопросу 
и непрерывной работой над собой. О том, 
благодаря чему стал возможен первый 

полет человека в космическое простран-
ство рассказал Михаил Иванович Кислиц-
кий, конструктор, кандидат технических 
наук. Как человек, на протяжении десяти-
летий принимавший непосредственное уча-
стие в разработке космических аппаратов, 
он подробно остановился на этапах разви-
тия советской космической техники

Политический обозреватель и публи-
цист, председатель общественного совета 
при фракции КПРФ в Законодательном 
Собрании Санкт-Петербурга Владимир 
Матвеевич Соловейчик выступил с докла-
дом «Юрий Гагарин – посол мира и дружбы 
между народами». Визиты первого космо-
навта планеты в страны Восточной Европы 
и Южной Америки явились не только и не 
столько политическими актами, показав-
шими, что самые передовые люди планеты 
поддерживают социалистический строй. В 
первую очередь они продемонстрировали 
всему миру: в Советском Союзе, первом в 
мире социалистическом государстве, даже 
простой человек, крестьянский сын, коим 
был Юрий Алексеевич, способен достичь 
высот, которых еще не достигал ни один 
человек в истории.

Блогер, публицист Петр Баранов осве-
тил позицию Гагарина по вопросу патрио-
тического воспитания. Во времена Хрущева 
в этом направлении вызрели некоторые 
недочеты, и Юрий Алексеевич открыто и 
конструктивно высказывался о них. Тему 
образования и воспитания продолжил 
Алексей Николаевич Третьяков, редактор 
газеты «Питерская Правда». Он расска-
зал о связи советской системы образова-
ния с грандиозными достижениями Страны 
Советов в области освоения и изучения 
космического пространства. После этого 
выступления каждый слушатель наверняка 
сделал для себя очевидное заключение: 
современная российская космонавтка, как 
это ни прискорбно, продолжает жить лишь 
благодаря советским разработкам сорока- 
и пятидесятилетней давности. К слову, и по 
сей день они остаются прорывными.

О мифах, сложившихся вокруг истории 
советской космонавтики, последствиях 
их культивирования и способах борьбы за 
сохранение правды об истории покорения 
космоса рассказал член бюро Санкт-Пе-
тербургского городского комитета ЛКСМ 
РФ Илья Куимов. Речь зашла в том числе 
о фильме «Вызов», вышедшем в прошлом 
году. Создатели позиционировали его как 
первый фильм, снятый на орбите. На самом 
же деле таковой является советская кар-
тина «Возвращение с орбиты», созданная в 
1983 году. 

Космическая тема особенно часто ста-
новится предметом мечтаний для ребят 
школьного возраста. Ольга Вячеславовна 
Данилова, заместитель директора школы 

№58 имени С.П. Королёва, посвятила 
свое выступление тематическому музею, 
созданному на базе учебного заведения. А 
подробнее о вкладе самого Королёва в раз-
витие отечественной космонавтики доло-
жил Максим Михайлович Лагутин, ком-
мунист, член комитета Центрального рай-
онного отделения КПРФ. Вел конферен-
цию секретарь СПб ГК ЛКСМ РФ Никита 
Добров.

На мероприятии присутствовало боль-
шое количество представителей молодого 
поколения. По завершении конференции 
спикеры услышали от них немало слов бла-
годарности. То и дело с разных концов зала 
доносилось: «Спасибо большое! А скажите 
еще...», «А правда ли, что?..», «А все-таки?..» 
По всей видимости, выступления, прозву-
чавшие здесь, вызвали у ребят поистине 
живой интерес.

Неделей ранее комсомольцы города на 
Неве провели научно-практическую кон-
ференцию «Жорес Алфёров: революцио-
нер от науки», посвященную жизни, науч-
ному пути и политической борьбе послед-
него Нобелевского лауреата из России.

Данила Овчинников, Артем Пронько и 
Диана Тянь выступили с докладами по сле-
дующим взаимодополняющим темам: «С 
именем Жана Жореса: детство, юность 
и путь в науку»; «Физик Жорес Алфёров: 
создавая мир, который мы знаем»; «Поли-
тик Жорес Алфёров: в борьбе за науку». 
С заключительным докладом «Наследие 
Алфёрова: чем живет Академический Уни-
верситет сегодня» выступил организатор 
конференции Илья Куимов, в прошлом сту-
дент-алфёровец, организатор борьбы за 
сохранение Алфёровского университета. 
Илья особо подчеркнул, что многие из при-
шедших на конференцию молодых комму-
нистов имеют непосредственное отношение 
к тому, что сегодня АУ продолжает жить. 

Продлившись немногим менее двух 
часов, конференция получилась очень 
живой и интересной. Прозвучало большое 
количество вопросов, и на каждый из них 
слушатели получили развернутый и ясный 
ответ. Особенно слушателей интересо-
вало, как повлияли на нашу жизнь откры-
тия, столь высоко оцененные научным 
сообществом. В завершение мероприятия 
Илья вручил каждому спикеру диплом и 
памятный подарок – книгу Жореса Ивано-
вича «Наука и общество», недавно перевы-
пущенную издательством «Наука». Издание 
это невозможно найти в интернете. Явля-
ясь отчасти автобиографической, книга 
включает в себя особо значимые выступле-
ния и статьи Алфёрова, в частности, публи-
ковавшиеся в «Советской России».

К. ИЛЬИН  
г. Ленинград

Коммунисты Ленинграда провели научно-практические конференции

Юрий Гагарин и Жорес Алфёров: 
обстоятельный разговор о великих сынах Советской Страны

...Калуга- 
Марс!

12 апреля 1961 г. советский гражданин, 
коммунист Юрий Гагарин первым в 
мире совершил полет в космос. «В этом 
подвиге, который войдет в века, вопло-
щены гений советского народа, могучая 
сила социализма», – говорилось в обра-
щении ЦК КПСС, Президиума Верхов-
ного Совета СССР и Правительства 
Советского Союза.

9 марта в честь 90-летия со дня рожде-
ния первого космонавта Земли Юрия 
Алексеевича Гагарина калужские комму-
нисты под лозунгами «Дорогу к звездам 
прокладывали коммунисты», «Земля – 
Луна, Калуга – Марс!» провели возложе-
ние цветов к памятнику Ю.А. Гагарину.

Перед участниками мероприятия 
выступила первый секретарь Калуж-
ского горкома КПРФ, руководитель фрак-
ции КПРФ в Городской Думе г. Калуги 
Марина Костина:

– Советский космонавт Юрий Гагарин, 
открывший всем будущим поколениям 
путь во Вселенную, стал героем не только 
для советских людей, но и навсегда для 
всей планеты. Именно наша страна пер-
вой вышла в открытый космос, а наши 
научные разработки послужили прологом 
для отечественной и мировой космонав-
тики.

Гагарин еще в космосе решил, куда пое-
дет в первую очередь. 1961 год, главный 
герой всего человечества – в Калуге. И 
не случайно именно к нам был его самый 
первый официальный визит после полета: 
«Еще в космосе я решил обязательно 
побывать в старинном русском городе 
Калуге – колыбели теории межзвездных 
полетов», – говорил Юрий Гагарин.

Выступающие рассказывали, как Калуга 
встречала Ю.А. Гагарина 13 июня 1961 
года.

Галина Вячеславовна Марцезовская, 
ветеран труда, вспоминает:

– Очень хорошо помню тот день 12 
апреля, когда мы, сидя на уроке, через 
школьный репродуктор услышали радост-
ную весть, что наш советский человек, 
простой парень Юрий Гагарин, в космосе. 
Мы все встали из-за школьных парт и кри-
чали «Ура!».

А потом была школьная линейка, 
выпуск школьной газеты «Ракета».

Впереди школьные летние каникулы, 
кто уехал, а кто-то остался в городе, и им 
повезло. Город облетела радостная весть: 
«Приедет Гагарин!». 

Был солнечный летний день 13 июня. 
Казалось, в ночь накануне никто не спал. 

С утра поток людей стремился к пло-
щади Ленина, чтобы занять поближе места 
к трибунам. А они были в Гостиных рядах, 
напротив здания обкома КПСС. Юрий 
Алексеевич подъехал к площади с улицы 
Ленина. К нему тянулись тысячи рук 
взрослых и детей. Все хотели с ним поздо-
роваться, пожать его мужественную руку. 
Когда ему предоставили слово, Юрий 
Алексеевич не мог говорить. Площадь не 
утихала долго-долго.

Сергей Сергеевич Гришин, ветеран 
Ракетных войск стратеги-
ческого назначения СССР, 
подполковник, рассказал, 
как подростком прини-
мал участие во встрече с 
Ю.А. Гагариным в Калуге. 
Его Отец Сергей Ивано-
вич Гришин делал фото-
съемку, как Юрий Алек-
сеевич прибыл в Калугу на 
Ли-2, как его встречали.

– Гагарин на само-
лете Ли-2 приземлился в 
Орешково, неподалеку 
от Воротынска, оттуда на 
правительственном ЗИЛ-
110 при был в Калугу. 
Юрий Алексеевич посе-
тил могилу К.Э. Циолков-
ского и заложил камень 
в музей космонавтики. 
Днем состо ялась встреча 
на площади Ленина. 

Я учился на 1-м курсе 
Калужского машиностро-
ительного техникума. Нас 
отпустили с занятий, и мы 
все были на встрече пер-
вого космонавта Земли. 
Людей было море. Когда 
Юрий Алексеевич поя-
вился на трибуне, калу-
жане кричали «Ура!». 
Весь город собрался на 
площади Ленина. Это 
было всенародное ликова-
ние. Встречу эту помню на 
века…

После выступлений к 
памятнику Юрию Алексе-
евичу Гагарину были воз-
ложены живые цветы. 

Задолго до назначения выборов масса 
экспертов озвучивала разные прогнозы и 
сценарии. Одни ставили вопрос ребром: 
«А нужно ли вообще проводить выборы в 
условиях войны? Не лучше ли перенести 
их на более поздний срок, учитывая риски 
возможной дестабилизации?». С ними не 
соглашались другие: «Мы обязаны оста-
ваться в конституционном поле, несмотря 
на обострившуюся международную обста-
новку. Легитимность имеет решающее зна-
чение для стабильности», – настаивали 
они.

К чести руководства страны, Кремлю 
удалось избежать принятия легких реше-
ний, и в конце концов был взят курс на 
проведение избирательной кампании. 
Такой шаг действительно содержал в 
себе потенциальные риски. Ведь заранее 
нельзя было точно рассчитать, как отре-
агируют на выборы в России геополити-
ческие оппоненты, какие они предпримут 
действия, какие новые провокации органи-
зуют. КПРФ положительно оценила реше-
ние не переносить выборы. Партия посчи-
тала важным максимально широко обсу-
дить проблемы, мешающие движению 
страны вперед и препятствующие победе 
на фронте.

С самого начала было ясно, что эта 
избирательная кампания будет отличаться 
от всех предыдущих. Впервые в современ-
ной истории России выборы должны были 
пройти в условиях агрессивной войны, 
организованной коллективным Запа-
дом. Эти условия определили конкретное 
содержание повестки общенационального 
диалога и в известной мере сформиро-
вали четко очерченные «красные линии». 
Поэтому не стоит удивляться, что до уча-
стия в выборах не были допущены поли-
тические клоуны – вроде той персоны с 
плотно накачанными губами, столь явно 
искавшей популярности в соцсетях. Оче-
видно, что ей совсем нечего было предло-
жить стране…

Нечего было предложить стране и Наде-
ждину. Отказ в его регистрации из-за 
забракованных подписей формально 
может расцениваться как «недемократиче-
ское» решение. Но это только формально. 
Куда более важны скрытые мотивы отказа. 
Организованная прозападными сетками 
влияния шумиха вокруг этой дотоле мало-
известной фигуры красноречиво пове-
дала о многом. По сути, была пресечена 
попытка иностранного вмешательства в 
выборы, и теперь уже не столь важно, 
как все это было обставлено. Подписи – 
так подписи… Представителям «пятой 
колонны» действительно не место среди 
тех, кто претендует на определение век-
тора развития России. Они утратили вся-
кое моральное право на это давным-давно 
– еще в ельцинский период. А своим 
недавним осуждением специальной воен-
ной операции они в очередной раз пре-
дали страну. 

Старт избирательной кампании не был 
фееричным. Российские выборы мало 
похожи на американские, и это очень 
хорошо. Сама ситуация порождает в обще-
стве запрос на серьезное обсуждение про-
блем, а не на развлекаловку в духе бес-
конечных ток-шоу. В этом русле каждый из 
четырех кандидатов и начал свою предвы-
борную кампанию.

Леонид Слуцкий ожидаемо сосре-
доточился на традиционной для ЛДПР 
повестке. Его подходы даже в деталях не 
имеют каких-либо расхождений с тем, о 
чем постоянно говорит президент. Впро-
чем, Слуцкому так и не удалось стать 
новым Жириновским с присущей тому 
эксцентричностью, способностью всегда 
находиться в центре внимания и умело 
извлекать из этого политические диви-
денды. В вождистской партии налицо затя-
нувшийся кризис лидерства. Из-за этого 
ЛДПР может лишиться немалой части 
электората. И если такое произойдет, то 
правящий партийно-политический блок в 
некотором смысле окажется под ударом. 
Властью данный вариант рассматрива-
ется как крайне нежелательный. А значит, 
Слуцкого наверняка будут очень энергично 
тянуть наверх через пресловутый админи-
стративный ресурс. Некоторые основания 
для таких утверждений имеются. Сбудутся 
ли чьи-то надежды на успешную реанима-
цию ЛДПР, покажет время. В любом слу-
чае гипотетический успех ЛДПР будет 
иметь мало общего с реальным влиянием 
этой партии в обществе.

Создается впечатление, что за внешней 
гиперактивностью Владислава Даван-
кова скрывается зияющая внутренняя 
пустота. Политический проект «НЛ» еще 
сырой. Под его крышей собрались раз-
ные люди. Кто-то из них, возможно, даже 
настроен патриотично, но отнюдь не патри-
оты задают тон в этом общественном объ-
единении. Верховодят там либералы, чьи 
взгляды сформировались еще в ельцин-
скую эпоху. Они ностальгируют по свобод-
ному рынку и слабому государству. Сам 
Даванков, видимо, горд тем, что когда-то 
был лектором ВШЭ и открыл 12 факуль-
тетов бизнеса. Неужели он на самом деле 
думает, что создание им трех международ-
ных кампаний – эта лучшая визитная кар-
точка в глазах жителей российской глу-
бинки? Что способен дать он миллионам 
простых тружеников, проживающим на 
периферии? Что может дать жителям круп-
ных городов? Прямые и честные ответы на 
эти и многие другие вопросы от «новых 
джентльменов» не услышать. Даже свою 
поддержку СВО они артикулируют как-то 
очень невнятно, будто стесняясь: дескать, 
вы же понимаете… Страшно далека от 
народа эта партия либерального реванша. 
Далека, опасна своей готовностью следо-
вать догмам либерального фундамента-
лизма, прозападным подражанием.

29 февраля в послании Федеральному 
Собранию свою предвыборную программу 
представил действующий президент. О 
ней автор этих строк уже высказывался 
в одном из недавних номеров «Совет-
ской России». Владимир Путин озвучил 
в своем выступлении большое количество 
свежих инициатив, новых нацпроектов и 
программ. Все они очень масштабные – по 
сравнению с предыдущими. Но с их реали-
зацией нынешняя система госуправления 
может попросту не справиться, несмотря 
на высокие компетенции ряда министров, 
вице-премьеров и самого главы прави-
тельства.

Стране нужен узаконенный генеральный 
план движения вперед. Сформировать 
его, направлять и координировать кон-
кретные шаги отдельных ведомств спосо-
бен лишь орган стратегического планиро-
вания, напоминающий советский Госплан. 
Явно напрашивается создание министер-
ства гражданской авиации, министерства 
оборонной промышленности и пары-
тройки других «наркоматов». Про это Вла-
димир Путин не сказал ничего определен-
ного. Впрочем, отсутствие слов не всегда 
говорит об отсутствии понимания необ-
ходимости решать проблемы. Делать это 
придется в любом случае. Иначе нашей 
стране не выжить во все более небезопас-
ном мире.

Ранее В.В. Путин баллотировался от 
партии «Единая Россия», но сейчас идет 
на выборы самовыдвиженцем. Что это 
– личное решение или подсказка шта-
бистов, не так уж и важно. Существенно 
то, что его кампания ведется в основном 
по административным каналам. Прямое, 
неформальное общение с народом слиш-
ком зарегулировано. С одной стороны, 
это вполне объяснимо для главы госу-
дарства и Верховного главнокомандую-
щего. С другой – имеет явный негатив-
ный эффект в контексте текущей ситуа-
ции. Власть извлекла для себя уроки из 
президентской кампании 2018 года, про-
делав серьезную работу над ошибками. 
Возможно, именно поэтому мы не наблю-
даем сегодня жарких дебатов и массовых 
митингов. Федеральные телеканалы ожи-
даемо сфокусировались на фигуре дей-
ствующего президента. Остальным кан-
дидатам отведено непропорционально 
мало эфирного времени. Все это снижает 
уровень народного участия в выборах. 
Ведь выборы – это всегда прямое обще-
ние с избирателями, сбор их наказов, 
лучший способ уловить нужды и чаяния 
народных масс.

Кандидат от КПРФ Николай Харитонов 
в этой ситуации делает всё, что только 
возможно. Он бывает в разных уголках 
России. Проводит большое количество 
встреч в трудовых коллективах. Исполь-
зует ресурсы социальных сетей, видео-
конференций с партийным активом. Уве-
ренно выступает на дебатах. Задействует 
все механизмы, предоставляемые дале-
ким от совершенства российским законо-
дательством, чтобы донести до избирате-
лей свою программу.

Сама программа была составлена 
задолго до назначения даты выборов. Она 
отражает интеллектуальное превосход-
ство КПРФ, историческую правоту комму-
нистов. Документ представляет собой глу-
боко проработанный продукт, над созда-
нием которого трудились многие ученые 
и специалисты. В нем содержатся ключе-
вые, принципиальные подходы Компартии 
к решению самых острых проблем.

В программе заложены конкретные 
предложения КПРФ по корректировке эко-
номического курса. Инициативы по уско-
ренному технологическому развитию и 
внедрению инноваций. Идеи по переходу 
к стратегическому планированию. Дела-
ется ставка на развитие народных пред-
приятий. Программа построена на жела-
нии всесторонне поддержать молодежь и 
пенсионеров, врачей и учителей. Разви-
вать науку и образование. Восстановить 
здравоохранение. Найти выход из глубо-
кой демографической ямы. Сохранить от 
поругания нашу великую культуру. Обе-
спечить крепкий тыл защитникам Родины. 
Программа Н.М. Харитонова – по-насто-
ящему большая и созидательная. Она 
потенциально способна объединить широ-
кие общественные силы.

В ходе избирательной кампании власть 
вновь пытается с помощью изощренной 
системы манипулирования общественным 
мнением ослабить влияние КПРФ. И в этом 
власть по-прежнему верна себе. Так сло-
жилось, что именно Компартия и ее лидер 
Геннадий Зюганов неизменно выступают 
с наиболее решительных и даже ради-
кальных позиций – по всему спектру акту-
альных вопросов. Никто в Государствен-
ной Думе не ставит вопросы так остро, 
содержательно и конкретно, как депута-
ты-коммунисты. Подходы КПРФ истори-
чески формировались с учетом интере-
сов народного большинства. Сегодня они 
направлены на преодоление двойственно-
сти власти и противостоят замыслам либе-
ральных реваншистов.

Понятно, что ход избирательной кам-
пании прямым образом отразится на ее 
результатах. Чудес, конечно же, ждать не 
стоит. Для того, чтобы взяли верх наши 
подходы, общество должно быть объек-
тивно готово к этому. Но в любом случае 
время работает на тех, кто жаждет обнов-
ления, кто стоит на стороне справедливо-
сти.

От того, насколько энергично граждане 
России поддержат на выборах силы соци-
ального прогресса, зависит очень многое. 
Достаточно сказать, что от этого зависит 
будущее нашей страны.

Дмитрий ГОРБУНОВ

Мнение нашего обозревателя

РЕШАЮЩИЙ  
КАНУН

Президентская избирательная кампания 
на финишной прямой. Впору подводить итоги
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�Обсуждать� отправку� войск� НАТО� на�
Украину�сродни�самоубийству�для�ЕС,�пи-
шет�иранское�издание�Kayhan.�Запад�явно�
заигрался�с�красными�линиями.�Если�пол-
номасштабная� ядерная� война� с� Россией�
состоится,�первой�будет�уничтожена�Ев-
ропа,�отмечается�в�мате�риале.

Сигналы
Военный конфликт на Украине продол-

жается уже третий год. Он унес десятки и 
сотни тысяч человеческих жизней, сотни 
тысяч людей получили ранения, а миллио-
ны вынуждены были покинуть места свое-
го проживания и превратиться в беженцев. 
Как сообщают западные СМИ, вся Укра-
ина «практически разрушена», а на клад-
бищах страны «нет места для захоронения 
новых жертв конфликта». И третий год от 
начала кризиса показывает, что нет ясной 
перспективы не то что начала переговоров 
о мире, но хотя бы временного прекраще-
ния огня.

После неудачного завершения украин-
ского контрнаступления летом прошло-
го года надежды, которые имел Запад на 
победу Киева, стали значительно слабее, 
однако ведущие страны Европы и Соеди-
ненные Штаты, продолжают настаивать на 
продолжении боевых действий «до побед-
ного конца» и не снимают с повестки дня 
вопрос о поставках западного оружия на 
Украину, хотя сами поставки заметно со-
кратились. Как отмечал ряд западных из-
даний в последние недели, отсутствие до-
статочной помощи Украине вооружени-
ем заставило ВСУ оставить стратегически 
важный город на территории Донецкой об-
ласти, Авдеевку, и отступить.

Эта ситуация удвоила обеспокоенность в 
США и Европе относительно следующих, 
возможно, еще более крупных для Киева 
военных неудач. И вероятно, эти неудачи 
стали причиной появления слухов об от-
правке на Украину непосредственно во-
еннослужащих НАТО как «последней на-
дежды», чтобы спасти Киев от поражения.

Эти слухи вызвали очень острую реак-
цию российского руководства: президент 
России Путин недвусмысленно дал понять, 
что размещение сил НАТО на Украине 
приведет к прямой войне России и НАТО, 
тогда как самих западных военных постиг-
нет «незавидная участь», если только они 
окажутся на Украине. Делая это предупре-
ждение Западу, Путин также напомнил, 
что ядерные силы России находятся в пол-
ной боевой готовности. И в данном мате-

риале мы постараемся рассмотреть, в чем 
заключаются истоки украинского военно-
го конфликта, в чем значение Украины для 
политики России и западных стран, а так-
же к чему может привести возможная по-
пытка стран НАТО перейти красные ли-
нии и рубежи, за которыми уже неизбежно 
последует конфликт между ядерными дер-
жавами планеты.

(Авторы излагают далее историю рус-
ско-украинских отношений до создания 
СССР, при советском общежитии и по-
сле развала Союза, оценивают значимость 
Украины для России и Запада и рассматри-
вают современные тупики конфликта.)

Значимость Украины для России 
и Запада – в чем разница?

Как уже отмечалось, настойчивая по-
вестка натовских лидеров в вопросе член-
ства Украины в альянсе встретила резко 
негативную реакцию России. На Западе 
словно отказывались воспринимать, что 
Украина не только стратегически, а жиз-
ненно важна для России. Збигнев Бжезин-
ский в 1994 году писал, что «Россия без 
Украины не является империей». Дело, од-
нако, не только в восприятии России са-
мой себя как империи и негативном отно-
шении Запада к этому восприятию. Есть 
еще судьбы миллионов людей на востоке 
Украины, которые очевидно не были гото-
вы смириться с провозглашением властя-
ми в Киеве только одного языка в качестве 
государственного. Именно потому Россия 
воспринимала Украину как приоритетную 
сферу своих интересов, более приоритет-
ную, чем страны Балтии, которые тоже на-
ходятся вблизи российских границ.

Украина – это даже не просто «сфера 
влияния», это глубинные российские ин-
тересы, и попадание Украины полностью 
в руки Запада неизбежно повлияет на ге-
ополитическое положение России, причем 
однозначно в негативном свете. В то же 
время Западу нужна Украина как инстру-
мент «сдерживания России», но это все же 
не жизненно важные интересы. Трудно не 
согласиться с Путиным, который неодно-
кратно говорил, что через Украину Запад, 
формируя события в этой стране с 2014 
года, стремился ослабить Россию. Кто-
то даже военные действия России против 
Грузии в 2008 году трактовал не как некую 
обеспокоенность Москвы судьбой Южной 
Осетии, а как стремление России проде-
монстрировать всем, в том числе и Украи-

не, что она не потерпит посягательств про-
западных лидеров на сферы влияния своих 
жизненно важных интересов...

Тупик третьего года  
конфликта

Выше уже отмечалось, что, по сообще-
ниям западных СМИ, Украина представ-
ляет собой «почти разрушенную страну» 
после двух лет военного конфликта. По 
оценке министра инфраструктуры Украи-
ны Александра Кубракова, на восстанов-
ление страны понадобится 500 миллиардов 
евро, и восстановление, по его словам, мо-
жет занять до десяти лет. Кроме того, 20% 
территории потеряно Украиной на настоя-
щее время.

Отчеты всех западных исследователь-
ских центров показывают, что Россия име-
ет колоссальный перевес в живой силе и 
военном потенциале, и для Украины нет 
перспектив что-либо изменить на поле 
боя. И эти выводы логичны, поскольку 
очевидно, что Украине не хватит «стра-
тегической» мощи и способности перело-
мить ситуацию в свою пользу. Все в один 
голос говорят, что Украину может спасти 
лишь чудо, но западные политики и лиде-
ры будто не слышат увещеваний своих экс-
пертов и продолжают настаивать на необ-
ходимости дальнейших военных поставок 
и боевых действий. На продолжении бое-
вых действий настаивает и сам президент 
Украины Зеленский, хотя ему более чем 
кому-либо должно быть ясно, что продол-
жение их не имеет перспектив.

Возникает парадоксальная ситуация: об-
щественное мнение стран Европы и США 
однозначно говорит о неизбежности пора-
жения Киева, в то время как в самом Киеве 
настойчиво говорят о необходимости вое-
вать дальше. Опубликованные итоги опро-
сов, проведенных в 12 государствах, входя-
щих в ЕС, показывают, что менее 10% ре-
спондентов верят в победу Украины над 
Россией. Но при всей этой бесперспектив-
ности начавшийся 2024 год сулит Украине 
и новые вызовы: среди них – риск возвра-
щения в Белый дом Дональда Трампа, ко-
торый не верит в перспективы финансовой 
помощи Украине. Из этого автоматически 
вытекает другой вызов – неспособность 
Европы оказывать военную помощь Укра-
ине без Соединенных Штатов.

Таким образом, лучшим определением, 
описывающим состояние конфликта на 
третий его год, является словосочетание 

«патовая ситуация». Украина военной си-
лой не способна вернуть утраченные тер-
ритории, масштабные санкции Европы и 
США не вывели из строя ни российский 
ВПК, ни экономику в целом, а продолже-
ние финансовой и военной помощи Укра-
ине не приносит перелома в конфликте в 
пользу Киева. Продолжение боевых дей-
ствий может сулить Украине, даже если 
она сможет сопротивляться еще какое-то 
время, дальнейшую потерю территорий. 
Но в то же время остановка военных дей-
ствий и начало переговоров – не в пользу 
Зеленского как политика: отсутствие воен-
ных и политических достижений лишит его 
поста президента. Есть, таким образом, и 
еще одно слово, точно описывающее ны-
нешнее состояние украинского кризиса, – 
это «тупик».

Игры «с огнем и красными 
линиями Путина»

Намного опаснее того, что было описа-
но выше, выглядит та напряженность, ко-
торая возникла между Россией и Западом 
на почве украинского конфликта: Запад 
продолжает игру с красными линиями Пу-
тина, видимо, пытаясь проверить, действи-
тельно ли эта игра так опасна, но сейчас 
уже, похоже, заигрался.

В первые два года конфликта западные 
страны еще проявляли какую-то осторож-
ность, избегая поставок Украине оружия 
большой дальности, которое давало бы воз-
можность нанесения ударов вглубь россий-
ской территории. Причина этого была ясна: 
Путин в свое время пообещал зеркальный 
ответ на обстрелы натовским оружием рос-
сийских городов, и по этой причине НАТО 
не желала подобной перспективы. Но в на-
чале нынешнего года заявления некоторых 
лидеров стран блока говорят о том, что в 
альянсе уже открыта дискуссия относи-
тельно поставок Украине оружия дальне-
го действия. Генеральный секретарь НАТО 
недвусмысленно заявил, что Украина имеет 
«законное право» на удары по российской 
территории. В Вашингтоне также заявили 
о готовности предоставить Украине оружие 
большой дальности.

Подобные заявления звучат с начала во-
енного конфликта впервые. Сообщения из 
западных изданий, таких как NYT, также 
показывают, что Франция и Англия уже на-
чали отправлять на Украину оружие боль-
шой дальности. Министр иностранных дел 
Германии, проявлявший до сих пор осто-

рожность и избегавший в своих высказыва-
ниях острых углов, теперь говорит, что рас-
смотрит возможность отправить на Украи-
ну оружие дальнего действия.

Следующий вопрос – это использование 
российских активов, заблокированных в 
западных банках, и доходов от них на по-
ставки вооружения Украине – действие, 
относительно которого консенсус, похоже, 
уже достигнут в Европе и Америке. Впро-
чем, Россия предупредила, что действия 
в данной области встретят решительные 
контрмеры. Эту акцию сочли, видимо, са-
мой подходящей для продолжения помо-
щи Украине, поскольку Конгресс США не 
может достичь согласия по формированию 
бюджета с учетом поставок на Украину, а 
Европа, очевидно, не сможет заполнить 
образовавшийся ввиду отсутствия амери-
канской помощи пробел.

Однако это все вопросы косвенной по-
мощи Украины, а в последние дни много 
шума в политических и медийных кругах 
мира поднял и вопрос прямой помощи, то 
есть присутствие военнослужащих стран 
НАТО непосредственно на территории 
Украины. Это на самом деле последняя 
красная линия, переход за которую чреват 
глобальной катастрофой. На встрече 20 ли-
деров стран НАТО в Париже 26 февраля, 
как заявил президент Франции Эммануэль 
Макрон, был затронут вопрос об «отправ-
ке войск» на территорию Украины. Заявле-
ние, хотя оно и не встретило пока согласия 
всех европейских лидеров, вызвало насто-
ящий политический скандал. Москва сразу 
предупредила, что в случае появления сол-
дат НАТО на Украине война между Росси-
ей и альянсом будет неизбежной. И хотя 
большинство лидеров стран НАТО затем 
стало открещиваться от заявления фран-
цузского коллеги, всем стало понятно, что 
человечество подходит к «точке невозвра-
та». Однако французский лидер, когда по-
следовала первая реакция на его заявле-
ние, проявил пугающую настойчивость, 
поскольку подтвердил, что хорошо обду-
мал свои слова.

Президент России в состоявшемся поз-
же традиционном послании законодате-
лям также еще раз повторил, что отправ-
ка войск стран Запада на Украину будет 
иметь трагические для них последствия. 
Но даже после этого вопрос об «отправке 
войск», как свидетельствует европейская 
пресса, все еще обсуждается в ряде евро-
пейских стран, таких как Франция. Ряд из-

даний после подобных заявлений опубли-
ковал довольно странные по сути коммен-
тарии. Так, французская Le Monde, «разъ-
ясняя» слова Макрона, сообщила, что 
французское правительство рассматривает 
возможность отправки на Украину неболь-
шой «миссии», которая будет выполнять 
на Украине «всего лишь» функции ин-
структажа. Однако всем хорошо известно, 
что подобные «миссии» присутствовали на 
Украине еще даже до начала специальной 
военной операции. Упомянутое издание не 
назвало точное число «инструкторов», ко-
торые прибудут на Украину, однако отме-
тило, что вместе с ними прибудут также не-
кие «обычные подразделения».

По данным Le Monde, обычные подраз-
деления спецназа и ранее привлекались к 
обучению украинских военнослужащих в 
Польше, а также сопровождали поставки 
оружия, однако «всегда останавливались» 
на украинской границе. Газета позже до-
бавила, что Франция хочет «в полевых ус-
ловиях» предоставить инструктаж укра-
инским военным, который будет включать 
в себя обучение управлению системами 
ПВО. Но если речь идет о столь «обычных 
вещах», едва ли было необходимо собирать 
в Париже совещание при участии предста-
вителей 20 государств НАТО. Возможно, 
издание имело в виду развертывание воен-
нослужащих НАТО на украинской терри-
тории как способ создать «стратегическую 
дилемму для Москвы» и ограничить воз-
можности России наносить удары по укра-
инской территории. Кроме того, позднее в 
этом году ожидается прибытие на Украи-
ну американских истребителей F-16, а этот 
шаг едва ли обойдется без присутствия во-
еннослужащих НАТО.

Но подобная работа может все равно 
оказаться бесполезной; многие эксперты 
считают, что конфликт на Украине не име-
ет военного решения. Россию не победить 
никакими «стратегиями сдерживания» без 
полномасштабной ядерной войны. А если 
таковая случится, то это приведет к разру-
шению всей Европы, прежде чем Россия 
будет побеждена, и потому единственный 
выход из тупика – это политические перего-
воры между сторонами. Все прочие «стра-
тегии сдерживания» и «дилеммы», подразу-
мевай они отправку войск или оружия даль-
него действия, неизбежно приведут только 
к эскалации напряженности, что в итоге мо-
жет окончиться катастрофой.

Сейид Мохаммад-Амин АБАДИ

Зарубежное досье

Варшава. В Польше сейчас 
дислоцированы 10 тысяч амери-
канских солдат. Об этом сооб-
щил посол США Марк Бжезин-
ский. Американские военнослу-
жащие участвуют в совместных 
с Польшей учениях и использу-
ют танки «Абрамс», истребите-
ли F-16 и РСЗО «Хаймарс», до-
бавил дипломат. Бжезинский 
подчеркнул, что «Польша играет 
ключевую роль в НАТО, помогая 
обеспечить безопасность вос-
точного фланга альянса» и «на-
ходится в полной безопасности, 
будучи членом НАТО».

q q q 

Оттава. В Канаде снесли па-
мятник дивизии СС «Галичина». 
Монумент находился на част-
ном кладбище города Оквилл в 
провинции Онтарио с 1988 года. 
Местные жители давно требова-
ли снести его, а мэр города Роб 
Бертон заявлял, что ему против-
но присутствие такого монумен-
та. Он утверждал, что памятник 
мешают убрать местные зако-
ны, которые не распространя-
ются на частные кладбища. Не-
которые канадцы выразили на-
дежду, что в скором времени в 
стране будут снесены еще два 
монумента нацистским колла-
борационистам, находящиеся в 
провинции Альберта.

Коротко

ГЛАЗА К УШАМ 
РАДАРА

Соцпартия Молдавии 
выступила против 
открытия миссии 

Минобороны 
Франции в Кишиневе

 ПСРМ считает, что эти 
планы противоречат за
крепленному в конститу
ции статусу постоянно
го нейтралитета респуб
лики.

Оппозиционная Партия со-
циалистов Республики Мол-
дова (ПСРМ) выразила ре-
шительный протест в связи с 
договоренностью между Ки-
шиневом и Парижем об от-
крытии в молдавской столи-
це постоянной миссии Мино-
бороны Франции.

ПСРМ считает, что эти пла-
ны противоречат закреплен-
ному в конституции статусу 
постоянного нейтралитета 
Молдавии и могут спровоци-
ровать втягивание страны в 
военный конфликт. «Эта со-
вместная инициатива осо-
бенно опасна сегодня, когда 
президент Франции делает 
безответственные заявления 
о намерении ввести фран-
цузские войска на террито-
рию Украины», – говорится 
в заявлении пресс-службы 
ПСРМ.

На прошлой неделе в ходе 
визита президента Мол-
давии Санду в Париж меж-
ду двумя странами был за-
ключен договор о сотрудни-
честве в оборонной сфере. 
Тогда президент Франции 
Макрон проинформировал, 
что в ближайшее время в Ки-
шиневе будет открыта посто-
янная миссия французского 
оборонного ведомства. По 
его словам, ключевой зада-
чей этого представительства 
станет организация обуче-
ния молдавских военнослу-
жащих.

Договор призван расши-
рить взаимодействие на ос-
нове соглашения 1998 года. 
Новый документ открыва-
ет возможности для взаимо-
действия в таких сферах, как 
обучение персонала, участие 
в международных миссиях, 
контроль воздушного про-
странства, обмен технологи-
ями и других.

Ранее Франция поставила 
Молдавии тактический ра-
дар Ground Master 200 для 
наблюдения за воздушным 
пространством страны, а 
также безвозмездно переда-
ла партию военного обору-
дования. Власти республики 
заявили, что намерены заку-
пить еще два подобных рада-
ра для охвата всей террито-
рии страны.

Запад явно заигрался с «красными линиями»

Специальная военная операция на Украине

Они драпали – и продолжают драпать
�Так,� по-простому,� рассказы-
вают�жители�освобожденной�
Авдеевки� и� прилегающих� к�
ней�сел�и�поселков�о�бегстве�
весэушников,� выкуренных�
российской�армией�из�много-
летнего�укрепрайона.

Измученные люди, не поже-
лавшие никуда уезжать, годами 
прятались по подвалам, жили 
впроголодь и в страхе, а теперь 
им хочется выговориться, что-
бы бойцы-освободители зна-
ли, как украинские вояки вели 
себя: «Что они делали, что де-
лали... умышленно стреляли по 
жилым домам, по людям. При-
ходит, скажем, человек к ко-
лодцу воды набрать – и тут же 
становится мишенью. Маро-
дерствовали. Они прятались за 
спинами местных жителей».

Житель села, что рядом с Ав-
деевкой, делится радостью, те-
перь он уверен, что увидится с 
любимой внучкой: «Она в Рос-
сии, там много у меня родных и 
друзей...»

Но узнают ли авдеевцы свой 
город, когда вернутся из эваку-
ации? Когда-то милый, светлый 
городок сегодня сравним с горо-
дом-призраком – большая часть 
разрушена, многоэтажки, остав-
шиеся без окон, зияют черными 
дырами... А где-то вообще одни 
руины. Кажется, ни одного до-
мишки из частного сектора не 

осталось без повреждений. И 
тишина. Но ее нарушают все 
те же взрывы. Это наши бой-
цы подрывают гранаты, кото-
рыми усеяны улицы, обочины, 
поля. Или оттесненные наци-
сты палят из дальнобойных ору-
дий, как бы напоминая, что они 
далеко не ушли, по-прежнему 
опасны и безжалостны.

По словам министра оборо-
ны РФ Сергея Шойгу, «после 
бегства украинских боевиков 
из Авдеевского узла российская 
группировка войск не позволи-
ла им закрепиться на рубеже 
Петровское, Ласточкино, Се-
верное, наша армия продолжает 
теснить противника в западном 
направлении. Наши военнослу-
жащие демонстрируют муже-
ство, храбрость и героизм». 

Сейчас идут бои за город Ча-
сов Яр.

«Да, мы уже выбили врага из 
Ивановского и подступились к 
Часову Яру, – говорит боец, – 
здесь сейчас наиболее близкий 
к линии фронта укрепрайон 
ВСУ, который постоянно под-
вергается нашим артиллерий-
ским и авиационным ударам. 
Да, и Часов Яр, мы это видим, 
в отдельных местах уже поки-
дают укры... Они бегут. Кому 
хочется тут умирать? А зачем 
приходили?»

Сдающиеся в плен рассказы-
вают, что у них очень большие 

потери, выживаемость 20%. 
Поэтому лучше добровольно 
пойти в пленные.

Наши засекают разговоры в 
часовярском штабе ВСУ: там 
признают, что город придется 
оставить, силы неравные.

В группировках ВСУ на ав-
деевском, донецком, артемов-
ском направлениях много на-
емников – и главным образом 
воспитанники НАТО: амери-
канцы, голландцы, поляки... Не 
помогла им выучка, получен-
ная в мощной, объединенной 
ненавистью к России главной 
армии Запада. Каждый из них 
уже ощутил на собственной 
шкуре силу русского солдата и 
русского оружия.

Хотя и у них оружие мощ-
ное. ВСУ получили, можно 
сказать, одни из лучших образ-
цов натовской техники – ра-
кетные установки залпового 
огня «Абрамсы», «Хаймарсы», 
«Пэтриоты». Особенно укры 
гордились «Абрамсами». Но 
четыре монстра уже подбиты и 
годятся только на металлолом.

На этой неделе «убит» был 
четвертый, тяжелый американ-
ский «Абрамс»... Удар по нему 
из противотанкового ракет-
ного комплекса (ПТРК) нанес-
ли бойцы 24-й отдельной гвар-
дейской бригады специально-
го назначения. Лихо горел он у 
села Бердычи под Авдеевкой. 

Третий – накануне был подбит 
модернизированным россий-
ским Т-72, который на 10 тонн 
легче «Абрамса». Замер он на-
всегда с первого же выстрела. 
Два предыдущих «Абрамса» 
были уничтожены на этом же 
направлении бойцами 15-й от-
дельной мотострелковой бри-
гады: обездвиживали выстре-
лами из РПГ, потом добива-
ли легкими дронами-ками-
кадзе.

Богата коллекция у россий-
ских бойцов: практически все 
виды натовского оружия – и 
«Абрамсы», и «Хаймарсы», и 
«Леопарды», и американская 
штурмовая машина размини-
рования М-1150...

Весэушники большие надеж-
ды возлагали на «Абрамсы». 
Но выяснилось, что для Укра-
ины–России танк-гигант не-
пригоден. Зеленскому уже от-
правили отзыв: «Танк плохой, 
«Абрамсы» не для нас, особен-
но в эту погоду. Он просто мо-
жет встать, и надо выходить во 
время боя и чистить фильтры. 
А что такое танк, который сто-
ит на поле? Ему жизнь – одна 
минута».

Украина стала кладбищем 
танков. И хотят это западные 
чиновники признавать или 
нет, «Абрамсы» всего лишь его 
часть. Они горят, как и другие 
танки.

На всех фронтах российская 
армия идет вперед. Одна из 
взрывательных позиций в Ча-
совом Яре вот-вот будет нашей, 
она постоянно подвергается 
нашим артиллерийским и авиа-
ционным ударам. В целом, под 
Артемовском идет масштабное 
российское наступление.

Еще чуть-чуть – и пойдет 
наша армия освобождать Сла-
вянск, Краматорск.

Успешно развивается донец-
кое направление. На границе 
ДНР и Запорожской области 
бьют по вражеским опорным 
пунктам. И результаты сра-
зу видны: разрывы за линией 
фронта на стороне противника.

«Наши войска, пехота про-
двинулись вперед, – говорит 
наш боец, – на Херсонском на-
правлении на марше подбиты 
сразу два «Хаймарса», направ-
лявшихся в сторону Днепра. 
Мы наступаем!»

Русская армия знает, за что и 
ради чего сражается. А что дви-
жет нацистами? Бьются за по-
койного Бандеру? За Зеленско-
го? Или прав Байден, недавно 
пояснивший Конгрессу: укра-
инцы сражаются за наши инте-
ресы, мы должны им помочь...

Стоит ли за далеких заокеан-
ских хапуг украм класть свои 
неразумные головы? Вряд ли...

Наш корр.

 9 марта вышел фрагмент 
интервью понтифика швей
царской медиакомпании 
RSI. Франциск призвал 
участников военных кон
фликтов думать о жизнях 
людей, принимать помощь 
международных посредни
ков и «иметь мужество, что
бы поднять белый флаг».

В Кремле с пониманием от-
носятся к высказываниям папы 
римского Франциска о пере-
говорах для разрешения ситу-
ации на Украине. Об этом зая-
вил на брифинге пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий 
Песков.

«В целом ту мысль, которую 
он говорил, конечно, вполне 
можно понять. Он высказывался 
в пользу переговоров. Вы зна-
ете, что и наш президент неод-
нократно говорил о нашей го-
товности и открытости решать 
наши проблемы путем перего-
воров. И это предпочтитель-
нее», – сказал Д.С. Песков.

«Но вы знаете, что, к сожале-
нию, и высказывания папы, и не-
однократные заявления других 
сторон, в том числе наши, в по-
следнее время натыкаются на 
абсолютно жесткое отрицание 
со стороны киевского режима, а 
они не допускают возможность 
ведения каких-либо перегово-
ров», – добавил он.

Д.С. Песков допустил, что по-
добная позиция Киева подпи-
тывается заявлениями «многих 

европейских стран, которые и 
дальше делают все для того, 
чтобы обречь Россию на неми-
нуемое, как они считают, стра-
тегическое поражение».

«Это глубочайшее заблужде-
ние, глубочайшая ошибка, и со-
бытия, в первую очередь на поле 
боя, самым ярким образом об 
этом свидетельствуют», – под-
черкнул он.

Журналисты, задавая вопрос 
Д.С. Пескову, отметили, что 
папа римский Франциск «при-
звал Украину проявить муже-
ство и поднять белый флаг». 
«Насколько я понимаю, в вы-
сказываниях понтифика был бо-
лее широкий контекст», – сказал 
Д.С. Песков.

В свою очередь, министр ино-
странных дел Украины Кулеба 
отказался последовать сове-
ту папы и поднимать какой-ли-
бо флаг, кроме украинского. Зе-
ленский также уничижительно 
высказался в отношении пон-
тифика, назвал его слова «вир-
туальным посредничеством». 
Представитель внешнеполити-
ческой службы Евросоюза Ста-
но, комментируя слова папы с 
призывом к мирным перегово-
рам по Украине, заявил, что в 
Брюсселе поддерживают мир 
на условиях Украины. «Мы, ко-
нечно, выступаем за мир, спра-
ведливый мир, условия кото-
рого будут сформулированы 
жертвой этой войны, то есть 
Украиной», – сказал Стано на 
брифинге в Брюсселе.

В России с пониманием 
отнеслись к призыву Франциска 

к переговорам с Украиной
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Калейдоскоп
В Москве открылась  
выставка «Работать и жить. 
Архитектура  
конструктивизма.  
1917–1937»

В экспозицию вошло свыше 500 экс-
понатов, хранящихся более чем в 30 
музеях и фондах. Масштабная выставка 
рассказывает об истории известного во 
всем мире архитектурного направле-
ния, зародившегося в Советской Рос-
сии. «Эпоха конструктивизма связана 
со временем строительства нового ми-
ра, в ходе которого формировалась и 
последовательно создавалась модель 
«нового человека», – осознанного, фи-
зически и интеллектуально развитого», 
– сообщается в пресс-релизе. Посетить 
выставку можно до 14 июля 2024 года.

Житель Новой Зеландии  
создал оригинальную пилу

Устройство одновременно является 
еще и велотренажером – то есть мож-
но и напилить дров, и поддержать фи-
зическую форму. Правда, мужчина при-
знается, что пила по эффективности 
уступает электрическим инструментам. 
Но зато она не шумная, да и управить-
ся с ней может каждый – например, же-
на мастера теперь очень полюбила пи-
лить дрова.

В Атлантическом океане 
впервые за 200 лет  
увидели серого кита

Серые киты достигают длины 15 ме-
тров и весят более 41 тонны. В наши 
дни они обитают в Тихом океане. Уче-

ные считают, что морские млекопита-
ющие особым образом реагируют на 
климатические изменения: в последние 
годы северо-западный проход между 
Атлантическим и Тихим океанами осво-
бождается ото льда летом, и это позво-
ляет китам путешествовать по проливу, 
что было невозможно в XX веке.

В Китае задержали рейс 
на 4 часа из-за суеверного 
пассажира

6 марта самолет компании «Южные 
авиалинии Китая» должен был выле-
теть из города Санья в Пекин в 10 часов 
утра по местному времени, но поднялся 
в воздух только в 14:16. Все из-за пас-
сажира, который бросал монетки в тур-
бину самолета. Таким образом он хотел 
привлечь удачу. Личность пассажира не 
раскрывается. Его сняли с рейса и за-
держали в аэропорту. Сколько монет 
пассажир забросил в турбину, не уточ-
няется. После проверки проблем с дви-
гателем самолета не возникло.

Дамская сумка из воздуха 
представлена в Париже

Дамская сумка, на 99% выполненная 
из воздуха, была представлена на Не-
деле моды в Париже. Вес сумочки со-
ставляет 33 грамма – примерно столько 
весит обычная электрическая лампоч-
ка. Как рассказали разработчики нео-
бычного изделия, 1% в составе матери-
алов сумки – кремниевый аэрогель, са-
мое легкое из твердых веществ. Он вы-
держивает температуру 1200 градусов 
Цельсия и давление, в 4 тысячи раз пре-
вышающее его вес. Обычно этот мате-

риал применяется в космических ис-
следованиях.

Февраль 2024 года стал 
самым теплым за всю  
историю метеонаблюдений

Рекордно высокая температура воз-
духа в мире фиксируется уже девятый 
месяц подряд. В Центральной и Вос-
точной Европе температура была на-
много выше среднего. Более теплую, 
чем обычно, температуру также зафик-
сировали в Сибири, Северной Амери-
ке, на большей части Южной Америки, 
в Африке и западной Австралии. Мете-
орологи отмечают, что это уже девятый 
(начиная с июля 2023-го) месяц под-
ряд, который стал самым теплым за всю 
историю метеонаблюдений.

В Индии начал работать 
первый робот-учитель 

Робот, получивший название Iris, пе-
редвигается на колесах и говорит на 
трех языках, включая английский и ин-
дийский. «Учитель» оснащен искус-
ственным интеллектом. Он способен 
голосом отвечать на вопросы по раз-
личным предметам и общаться с уче-
никами. Отмечается, что Iris можно при-
менять при работе как с детьми из дет-
ского сада, так и со старшеклассника-
ми. Какие именно уроки у школьников 
он будет вести, не уточняется. Создате-
ли надеются, что использование робота 
позволит сделать обучение более инте-
ресным и увлекательным для школьни-
ков.

Рубрику ведет 
Илья КУИМОВ

Я живу в поселке Лесная 
Поляна Ярославского райо-
на Ярославской области. Это 
поселок относился к знамени-
той на всю область «Сельхоз-
технике» – она была лучшей в 
области. И поселок в 34 дома 
выстроила, и Дом культуры, и 
школу и детский садик. Име-
ла «Сельхозтехника» и свое 
ЖКХ. В советское время за 
трехкомнатную «брежневку» 
площадью 64 кв. м я платила 
11 рублей.

После перестройки вместо 
ЖКХ в половине Ярославско-
го района Ярославской обла-
сти до 2009 года жилищным 
комплексом стал заниматься 
МУП – муниципальное уни-
тарное предприятие, которое 
заменило ЖКХ «Ярославской 
сельхозтехники».

К тому моменту, когда нами 
стало заниматься МУП, це-
ны выросли в 250–300 раз, но 
так как МУП было почти го-
сударственное образование, 
пусть и на районном уров-
не, то и цены на услуги ЖКХ 
выросли разумно, платили 
за трешки не более 3,3 тыся-
чи рублей. Более того, за эти 
деньги МУП занималось даже 
ремонтом – на всех домах бы-
ли отремонтированы швы, на 
трех домах заменили крышу, 
а в нашем доме даже утепли-
ли наружную стену. Други-
ми словами – муниципальное 
предприятие было справедли-
во к жителям, хотя мы иногда 
и ворчали.

Но вот фактически без на-
шего согласия весь жилищ-
ный фонд передали в 2009 го-
ду частной компании – ООО 
«Заволжская управляющая 
компания» стала вершить все 
дела с ЖКХ. Резко выросли 
цены на услуги ЖКХ. Но так 
как частные компании мож-
но было проверять раз в три 
года, то был применен хи-
трый ход. Почему-то содер-
жание жилья разделили на 
две строки, а значит и счета 
идут от двух компаний. По-
чему-то котельная преврати-
лась тоже в частное предпри-
ятие. Мусор стал прерогати-
вой другой компании. И вот 
вместо одной квитанции и од-
ной строки на каждую квар-
тиру стало приходить четыре 
квитанции, а чеков стало во-
обще семь штук. То есть да-
же количество бумаги вместо 
советской квитанции в одну 
восьмую страницы увеличи-
лось аж в 20 раз.

Вот и получается, что за 
трешку, которая в советское 
время обходилась в 11 рублей, 
теперь надо платить по всем 
квитанциям почти 10 тысяч 
рублей. Я наглядно даю толь-
ко две квитанции, где выстав-
лены счета на всю квартиру, 
но без газа, холодной воды, 
мусора и капремонта. За всю 
квартиру я заплачу ровно по-
ловину своей пенсии! Может, 
и мне оформить субсидию?!

Обратите внимание на 
ОДН по всем направлениям. 
Это уже сверхнаглость. Обще-
домовые нужды, но это же и 
есть содержание жилья. Мы 
же по двум строкам платим 
в квитанции за это. А ОДН 
на стоки горячей и холодной 
воды!!! Куда еще дальше? А 
фактически Лесная Поляна – 
самая покорная часть жите-
лей. Особенно смехотворно 
ОДН на электроэнергию! В 
каждом подъезде горит пять 
лампочек, а ОДН за них по 15 

квартирам за месяц составля-
ет больше 800 рублей.

И в итоге что же получается: 
максимальный рост цен на то-
вары и услуги по сравнению с 
1984–1989 годами – 300 раз. А 
наши квитанции за этот пери-
од по ЖКХ выросли в 900 раз! 
Это уже говорит о том, что 
чуть ли не две трети получае-
мых с нас денег – это прямая 
прибыль частников. Разгово-
рившись с одной жительни-
цей из Дзержинского района, 
я поинтересовалась: а как у 
них там с платой за ЖКХ, – но 
она сказала что их ситуация не 
характерна для Ярославля. У 
нее тоже трешка, однако они 
строились как кооператив, а 
потому после заселения дома 
не стали «подводить» себя под 
какую либо частную управля-
ющую компанию, а потому ле-
том без отопления платят 2 ты-
сячи, а зимой 4,5 тысячи. Так 
что мои выводы насчет хапуг 
из разных частных управляю-
щих компаний верны.

В Лесной Поляне в 34 домах 
1100 квартир, так вот – 800 до-
мохозяев получают субсидии 
из бюджета на уплату кварт-
платы. Что же это получает-
ся?! Бюджет фактически рас-
плачивается за то, что чинов-
ники позволили такой беспре-
дел в тарифах ЖКХ. Более 
того, трижды мы, жители по-
селка, писали коллективные 
жалобы на тарифы ЖКХ, на 
регулярное их повышение. 
Только один раз слегка отре-
агировали на жалобу – на пол-
года отсрочили очередное по-
вышение тарифов.

Куда мы катимся? Неуже-
ли не найдется ни одного де-
путата, который рискнет на-
чать разбираться с узаконен-
ным воровством? Ведь идет 
напрасная растрата не толь-
ко денег жителей, но и денег 
бюджета на субсидии жите-
лям для уплаты по квитанци-
ям ЖКХ.

Если бы тарифы ЖКХ в 
нашем районе были именно 
справедливыми, то есть были 
бы повышены в той же про-
порции, что и прочие цены, – 
не более чем в 300 раз, то по-
лучателей субсидий в сфере 
ЖКХ в нашем поселке было 
бы всего 20 человек, а не 800.

А в более широком плане 
высокие тарифы ЖКХ приво-
дят к тратам бюджета в дру-
гих направлениях. В совет-
ское время театру и филар-
монии Ярославля не требова-
лось субсидий бюджета. Они 
существовали исключительно 
за счет продаж билетов, залы 
театра были переполнены. А 
как началась эта вакханалия 
с ценами ЖКХ, то многим 
ярославцам стало не до теа-
тров и филармоний. И теперь 
бюджет уже выделяет дота-
ции и на объекты культуры. 
Так что завышенные тарифы 
ЖКХ – это не только напрас-
ные, несправедливые матери-
альные затраты жителей, но и 
большие потери бюджета на 
субсидии и в сфере ЖКХ, и в 
сфере культуры.

А фактически квартплата 
– это оккупационный налог 
на население в пользу буржу-
инов.

Жители Лесной Поляны 
вспоминают до сих пор МУП 
и желают его возвращения. 
Только позволит ли нынеш-
няя власть это сделать?

Н.Е. ЦАПУРИНА

Из почты

Через тарифы ЖКХ 
к распилу бюджета

В Москве на линии метрополитена вышли новые поезда

Командир штурмовой роты пер-
вой фанатской добровольческой 
разведывательно-штурмовой 
бригады «Эспаньола» с позывным 
Питбуль официально обратился 
к руководству футбольного клу-
ба «Зенит», настоящим и бывшим 
игрокам команды: «Я обращаюсь 
не только от себя, а от всех фа-
натов «Зенита», которые находят-
ся на передовой. Почему коман-
да «Зенит», игроки, СВО особо 
не поддерживают? За последнее 
время чуть-чуть начали поддер-
живать, и то как-то... Это как по-
лучается? Мы гоняли, бились за 
имя «Зенит», а теперь нам отвеча-
ют так вот? Это неправильно. Вы 
покупаете игроков за 30 миллио-
нов долларов и дороже, а помо-
щи СВО нет? Вы боитесь, что по-
сле этого вас в Европу не пустят? 
Как после этого можно называть-
ся мужчинами?.. Мы здесь вою-
ем за наших мирных людей, за то, 
чтобы эта вой на не пришла к нам 
в город. А вы считаете, что вас 
это не коснется? Вы ошибаетесь. 
Это наша общая война, это наша 
общая беда, и победы мы можем 
достичь только благодаря общим 
усилиям. Поэтому, команда «Зе-
нит», обращаюсь к вам: выбери-
те уже позицию, либо вы за, либо 
против».

Напомним, «Эспаньола» – это 
отряд добровольцев, состоящий 
из футбольных фанатов разных 
клубов страны. В конце февра-
ля прошлого года батальон уже 
направлял официальные пись-
ма в клубы РПЛ и ФНЛ с целью 
получить конкретный ответ, как 
клуб относится к СВО. «Время 
вопросов прошло, пришло вре-
мя ответов, – отмечалось в пись-
ме, – таким образом, мы настоя-
тельно просим четко обозначить 
свою позицию в поддержке ар-
мии России или Украины вместе 
со странами НАТО, и эта позиция 
должна исключать любую воз-
можность двоякого толкования. 
Ведь даже молчание в этот тяже-
лый для Родины момент идет на 
пользу нашим противникам». Тог-
да на письмо отликнулся ярос-
лавский клуб «Шинник». На мат-
чах РПЛ публичную поддержку 
армии России высказали футбо-
листы «Химок». Остальные пред-
почитают жить по-прежнему, с 
«оглядкой на Европу», кроме то-

го, в некоторых командах до сих 
пор остаются иностранцы. Понят-
но, что официальная поддержка 
СВО исключит возможность пе-
реговоров с европейским футбо-
лом. Вопрос в том, нужен ли нам 
футбол, в котором играют не по 
спортивным, а по политическим 
правилам.

Тенденция «свободного спор-
та», то есть спорта, у которого 
фактически нет Родины, стала 
популярной несколько десятиле-
тий назад. И сегодня многие на-
ши ведущие футболисты и хок-
кеисты открыто признаются в ин-
тервью СМИ в том, что мечтают 
играть в Европе, Великобритании, 
США, Канаде и активно трениру-
ются именно для этого. Вдумай-
тесь, ведь об этом открыто гово-
рят ведущие игроки российских 
команд. Более того, многие маль-
чишки сегодня идут в спорт имен-
но с этой целью – стать «легионе-
ром» стоимостью миллионы дол-
ларов, которого можно купить и 
продать в страну, клуб из которой 
больше заплатит. О каких успехах 
в развитии массового российско-
го спорта можем говорить при та-
ком спортивном «патриотизме»?

Особенно умиляет ситуация, 
когда на трибунах какого-нибудь 
футбольного стадиона в глубинке 
находятся чиновники, фанаты и 
местные жители, которые с гром-
кими криками болеют «за наших», 
а потом на покупку этих же «на-
ших» тратятся сотни миллионов 
бюджетных денег. При этом на 
поле бегают представители всех 
стран мира, а местных футболи-
стов в составе нет. И в то же вре-
мя деньги из бюджета выделяют 
на «массовый спорт», который по 
своей идее должен способство-
вать оздоровлению общества. И 
какое отношение имеет этот нес-
портивный «купи-продай» к спор-
ту и обществу?

На региональные футбольные 
команды, в том числе из местных 
бюджетов, выделяются миллиар-

ды рублей, а в российских горо-
дах фактически нет бесплатных 
секций, где дети могли бы про-
водить свой досуг и заниматься 
спортом. Вместо этого мы име-
ем толпы подростков в торго-
во-разлекательных центрах и со-
ответственно с этим – драки, ал-
коголь и прочую «дурь», которая 
вываливается в социальные се-
ти. У нас совсем нет отбора луч-
ших, потому что массовый спорт 
в его нормальном понимании от-
сутствует.

В Самаре воспитанники фут-
больной академии клуба «Кры-
лья Советов» разгромили машину, 
владелец которой оказался участ-
ником СВО. Видео, где подрост-
ки громят машину, разлетелось 
по всей стране. Да, потом они из-
винились за свои действия, более 
того, клуб пообещал компенси-
ровать ущерб. Но осадок остал-
ся. Представьте себе: сколько та-
ких подростков, которым нечего 
делать, находится на наших ули-
цах? Сотни тысяч, миллионы? Та 
же Самарская область выделя-
ет миллионы и миллионы на фут-
больный клуб «Крылья Советов»! 
Да на эти деньги можно создать 
во всех населенных пунктах обла-
сти бесплатные секции – растите 
чемпионов, спасайте детей от не-
гативного влияния улицы.

Стоит отметить, что российские 
спортсмены по-разному отреа-
гировали на начало СВО. Десят-
ки сменили гражданство на более 
«удобное» и отрезали себе путь 
на Родину, публично осудив спе-
цоперацию по требованию стран 
«коллективного Запада». Око-
ло сотни мастеров спорта меж-
дународного класса, заслужен-
ных мастеров спорта и простых 
спортсменов из Российского сою-
за боевых искусств сформирова-
ли собственный отряд и отправи-
лись в зону СВО защищать инте-
ресы страны. Десятки чемпионов 
мира и Европы в ходе СВО подпи-
сали контракт с Минобороны РФ 

и отправились в зону боевых дей-
ствий.

А вот Российский футбольный 
союз (РФС) мало реагирует на 
происходящее внутри страны, по-
ясняя, что сегодня нужно добить-
ся возвращения команд России на 
международную арену. При этом, 
как сообщает ТАСС, «Российский 
футбольный союз (РФС) находит-
ся в диалоге с Международной 
федерацией футбола (ФИФА) и 
Союзом европейских футбольных 
ассоциаций (УЕФА) по вопросу 
возвращения российских команд 
к международным соревновани-
ям». Это при том, что президент 
УЕФА Александер Чеферин уже 
заявил, что российские клубы и 
сборные вернутся к соревновани-
ям под эгидой организации толь-
ко после окончания СВО. А все 
международные соревнования 
все равно заблокирует МОК, за-
нимающий не просто политизиро-
ванную, а ярко выраженную анти-
российскую позицию уже много 
лет.

Напомним, еще до начала СВО 
были провокации ВАДА и МОК 
по допингу среди российских 
спортсменов, которые уже тог-
да привели к санкциям и высту-
плению «без флага». Сейчас МОК 
принял решение допустить рос-
сийских спортсменов на Олим-
пиаду 2024 года исключительно 
в нейтральном статусе. Причем 
команды из России и Белорус-
сии участвовать не смогут – толь-
ко спортсмены в индивидуальных 
дисциплинах. Те же, кто пожела-
ет получить нейтральный статус, 
должны будут оплатить проверку 
своей «лояльности» (1–5 тысяч ев-
ро) – атлетов, которые «связаны с 
военными или силовыми структу-
рами» РФ (ЦСКА, «Динамо») либо 
публиковали в соцсетях «непра-
вильные» высказывания, на Игры 
не допустят. На Олимпиаде так-
же полностью запрещена демон-
страция флагов России и Бело-
руссии. Кроме как унижением и 

издевательством такое решение 
МОК назвать нельзя.

Как отметил в своем интервью 
ТАСС Председатель Центрально-
го комитета КПРФ Геннадий Зю-
ганов, «я придерживаюсь тако-
го мнения, что если ты едешь на 
международные соревнования, 
то должен представлять свою 
державу, свой клуб, высоко дер-
жать свой флаг. Когда вам навя-
зывают все остальное, то это аб-
солютно ненормально». «Решение 
МОК ни на йоту не соответству-
ет Олимпийской хартии, – сказал 
Зюганов. – Когда человек приез-
жает и выступает с какой-то на-
шивкой и непонятно какую страну 
представляет, – печально и обид-
но за Олимпийский комитет и эти 
соревнования». «То, что делают 
американцы, англичане и евро-
пейцы в Международном олим-
пийском комитете, – продолжил 
Геннадий Андреевич, – они про-
сто изживают его. Но у нас есть 
Азия, Африка, Латинская Амери-
ка, есть возможность провести 
свои Игры. Если мы этим будем 
заниматься энергично, я уверен, 
что те отступят».

В Казани уже прошли «Игры 
Будущего», на которые приеха-
ли тысячи спортсменов из почти 
ста стран мира. В сентябре Мо-
сква и Екатеринбург примут «Все-
мирные игры дружбы». Эти меж-
дународные турниры показыва-
ют, что весь мир заинтересован в 
том, чтобы спорт не стал залож-
ником политических игр, которые 
не имеют никакого отношения к 
олимпийскому движению.

Сегодня у России есть шанс вер-
нуть нашему спорту патриотизм и 
понимание того, что не иностран-
ные «легионеры» делают спорт 
привлекательным, а его массо-
вость и доступность. Нужно со-
средоточиться на развитии спор-
та внутри страны, на привлече-
нии миллионов детей в спортив-
ные секции. И тогда российский 
спорт получит такой импульс раз-
вития, который «разобьет» любые 
санкции МОК. Только тогда рос-
сийские спортсмены и команды 
не будут стесняться открыто вы-
ражать поддержку своим болель-
щикам, защищающим интересы 
нашей страны в СВО.

Евгений ФЕДОРИНОВ

Как выбрать СВОе поле?

Новые электропоез-
да «Москва-2024» за-
пустили на Замоскво-
рецкой линии. Этого 
события ждали мно-
гие пассажиры зеле-
ной ветки, уставшие 
от шумных номерных 
составов. В новых ва-
гонах гораздо боль-
ше места, чем в ста-
рых. Сиденья стали 
шире на 20 см и удоб-
нее. Ширина дверей 
увеличилась со 121 до 
160 см. На поручнях 
появились два заряд-
ных устройства: на ка-
ждом из них – по два 
USB-порта.

Власти Москвы обе-
щали обновить поез-
да на зеленой ветке 
уже давно. Дата запу-
ска долгое время оста-
валась неизвестной. В 
январе у поездов на-
чалась обкатка. А 11 
марта новые составы 
впервые вышли на ли-
нию.

От фанатов «Эспаньолы» – в «Зенит» и другим звездочетам


